

# EL CENSOR.

Año II,

Guayaquil, Lunes 28 de Setiembre de 1891

Núm 536

The Equitable Life Insurance Society  
of the United States



“La Equitativa.”

DE LOS ESTADOS UNIDOS.

Esta poderosa Compañía de seguros sobre la vida, la más fuerte de todas las que existen en el mundo expone toda clase de Pólizas, permitidas y aprobadas por el Gobierno de los Estados Unidos, de manera que el asegurado jamás está expuesto á litigio de ninguna clase por sus Pólizas son sencillas y claras y tienen la ventaja de la indisputabilidad después de un año, siendo este requisito exclusivo de esta Compañía.

La Póliza es bérnima no reconoce rival y no tiene restricciones desde el principio. Su medale se señala al interesado antes verificarse el contrato, lo que lo pone á cubierto de todo fraude.

CAPITAL EN ORO AMERICANO \$ 110,000,000  
SOLICITANTE " 23,250,000  
SEGUROS VIGENTES " 731,000,000

J. D. BARRERA G.  
Oficina principal—BANCO INTERNACIONAL  
MÉDICOS DIRECTORES

Dr. Carlos García D.—Dr. Ricardo Cuelbón  
MÉDICOS EN GUAYAQUIL

Dr. Antonio Falconi.—Dr. Juan A. Orellana.  
AGENTES DE GUAYAQUIL

Ismael Bafiados—Carlos Nath.

20 de 1891.

Real fabrica de tabacos y Cigarros  
FLOR DE TABACOS DE PARTIGAS.  
Industria N. 15, 154, 158, y 160

## AVISO

Agraciados con los honores de *Procedores de la Real casa* y la autorización para que las *ARMAS REALES* en las etiquetas de los productos de nuestras Fábricas y teniendo noticia que nuevamente se falsifican los cigarrillos *Partigas*, hemos debido introducir una innovación en las marquillas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas la distinción con que hemos sido honrados por S. M. y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

Pongamos, pues, á nuestros favorecedores se fijen en la nueva facsimile de la marca para que en ninguna ocasión sean sorprendidos con productos ajenos á esta procedencia. Ya que en la excelencia de los materiales empleados en la elaboración y el esmero en conservar sus celebradas é inmejorables condiciones continúan sosteniendo á envidiable altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda otra recomendación.

HABNA, NOVIEMBRE DE 1890

J. V. Bances.

Cigarrillos de esta marca acaba de recibir

L. G. Stagg.

## AVERIA DE MAR.

El infrascrito Agente de

LLOYD'S.

LA "ITALIANA" Società d'Assicurazioni Maritime, Fluviale é Terrestri y ALIANZA DE ASEGURADORES DE BARCELONA está autorizado para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de Avería de

L. C. STAGG.

## CERVEZA Y HIELO

NACIONAL

### PRECIOS

#### Cerveza

(Con devolución de las botellas.)

Blanca y Baverisch, la docena de botellas....	S.	3.00
Id. id. ½ id. ....		1.90
Negra id. ½ id. ....		2.20

POR BOTELLAS.

Estera, Blanca y Baverisch	30 centavos.
½ id.	20 id.
½ negra	25 id.

POR MEDIDAS.

El galón S. 1 La medida 50 centavos.  
La media medida 30 centavos.

HIELO.

La plancha de 140 libras.....	S.	7.00
El quintal.....		6.00
50 libras.....		3.00
25 id.....		1.50
12 ½ id.....		75
Libra.....		16

Guayaquil, Mayo 28 de 1891 N.º 54

Hojalatería y Lampurería  
DE

## ELEODORO P. LEON.

ESTABLECID EN 1786

Calle de Luque 2.º cuadr.—antes Nos. 50, 52, 54 y 55,—hoy N.º 49 y 44

TALLER ANEXO—SIN SUCURSAL

Establecimiento premiado en 1880, con la medalla y diploma de 2.º clase y “Centenario de Olmedo” en 1882 con medalla de plata por la Municipalidad de Guayaquil. En 1887 recompensado con el segundo premio y diploma por el “Concurso Industrial” de la Sociedad Filantrópica del Guayaquil. En 1888 primer premio—medalla de oro en la última Exposición Nacional de Guayaquil.

Se hace todo género de obras de hojalatería, dentro y fuera del establecimiento.

Tiene en venta: Tinas imitación sistema americano, para baño

Y ADORNAS.

Lamparas  
Faroles  
Quinqués  
Linternas  
Tubos y Boquilla

Y cuánto pueda necesitarse para el servicio doméstico.  
La modicidad de precios está al alcance de todos

El Censor.

Guayaquil, Septiembre 28 de 1891.

HOJARASCA AMPULOSA.

Como una bomba orzini ha estallado en el campamento enemigo la nueva candidatura progresista del señor doctor don Luis Cordero.

A su aparición así se ha eclipsado el astro que por cortos instantes brilló sólo en el firmamento de la política, y hasta alguno de aquellos lumineros que le como micaban luz, como "El Pensamiento Nacional" de Cuenca, ha ido a sepultarse eternamente en el oscuro ocaso, para reaparecer tal vez con nuevo nombre, en el cenit, al iluminar la simpática personalidad del caudillo hacia el cual van ahora en rumorosas ríflagas las entusiastas auras populares.

La actitud desesperada que ha asumido la prensa que sostiene la candidatura indefinible, está revivando la confusión que predomina en ese campamento; porque entre los muchos beneficios de la libertad de imprenta, no es el menor el de dar a conocer, por entero, lo que pasa en la conciencia íntima de los partidos.

Mientras la prensa que sostiene los principios de paz, orden, tolerancia, libertad, justicia y estabilidad, contra las tendencias anárquicas de la prensa innovadora, razona, discute y debate con criterio desapasionado y sereno, ésta, parece, por la neurosis histórica predominante, atacada de una insalvable enfermedad mental.

No podemos sino atribuir a delirio ó frenesí este de llamar oficial a la candidatura del señor levantado espíritu, del más independiente y grande de los ciudadanos del Azuay.

Animo altivo y dueño de sí mismo, el señor Cordero se habría sentido humillado en su noble dignidad republicana, si su candidatura no hubiera surgido de otras fuentes que de las legítimas de la opinión pública. Esto lo saben perfectamente bien todos y cuando no se hallan dominados por pasiones de banalidad; solo el fusionismo no siente, ó aparenta no sentirlo así, porque los equívocos que componen esa agrupación, a semejanza de los afectados de esa dolencia llamada isteria, todo lo ven de un mismo color.

Es por esto que para esos epidemios políticos la candidatura Salazar fue oficial, la candidatura Cordero es oficial y sería igualmente oficial cuanta candidatura surgiese del seno de la gran mayoría nacional.

Para el tiempo, la actitud de los partidos doctrinarios y las manifestaciones que sabemos prepara la opinión pública para dar todo el apoyo posible a la candidatura popular del señor Cordero, harán caer la venda de los ojos a esos señores y llevará a su obtinado espíritu el amargo convencimiento de su obcecación ó de su error, así tal puede llamarse el empiecamento en cerrar los ojos a la luz del día para sólo creer en la verdad de las tinieblas.

Los órganos hostiles a la candidatura nacional, piden a grito herido al señor Dr. Cordero renuncie a las eventualidades del éxito, poniéndose por delante el espectro de lo oficial de dicha candidatura, y denunciando ante el tribunal de la opinión pública esas mismas manifestaciones en favor de aquella mancha impuro del único elector equitativo, del hombre abasente, del gran levado etc., etc.; y en el afán intenso de inclinar la voluntad poderosa del severo estadista hacia la claudicación, pasan las manos, como sobre un teclado, pulsando todas las fibras de su pundonor y amor propio.

¿Que, dicen los fusionistas, renuncia el doctor Cordero a las glorias de Republicano por la anidación de cerrarse una banda recibida de manos de la oligarquía? ¿Renuncia el Dr. Cordero al noble título de hijo del pueblo por llamarse personero de la Argolla? ¿Consentirá que su nombre sea llevado a las anforas y a demas empleados de los cuarteles y demás empleados del Gobierno? ¿Quiere que su nombre sea exhibido por una prensa automática y asalariada? ¿Quiere ser candidato oficial? ¿"Lo repetimos, no resistimos a creerlo."

¿Tal fuera, agregan, recharíamos de menos en el señor Dr. Cordero la hombría de bien que debe distinguirlo a un caballero de sus precedentes.

¿Sabemos que el señor Dr. Cordero se arrojó a haber prestado su apoyo a la candidatura del General Salazar, porque obedeció que el Gobierno le hizo así, la patriótica y el impulso al pueblo, ¿podríamos creerlo burlado si quisiera sustituir en el lugar de aquel candidato?

nidos a las sugestiones de la iniqua y de la animadversión y sus rotas y sus acentos no reaparecen sino a las exigencias del verdadero evismo.

Los votos que han ido de todas partes a sacar de su exiliado retiro al modesto anayo que se hallaba a solos con su inmenso infante, son, para esa espíritu, la oligarquía.

Si la oligarquía la compone la inmensa familia nacional que es la que del Carchi al Macará llevará al Anfora inscrito en los sufragios el nombre del Dr. Cordero ¿no estáis vosotros mismos presentando como un elemento bastardo, desde que aparecís reñidos con esta lejitima aspiración de una inmensa mayoría nacional?

El ciudadano inculcado que será elevado al solio en brazos del surz popular, representada por una aclamación tan simultánea como unánime y espontánea, va a ser, para el sentir de los históricos, no el jefe de la nación, sino el personero de la Argolla; los sufragios reservados a su candidatura, por todas las clases de la sociedad, son, para el ciego fusionismo, dádiva de una multitud inconsciente sacada nada más que de los cuarteles y del réin administrativo oficial; la prensa que la sustenta es automática y vena, y por último, el candidato al cual esa misma prensa fusionista trata de desvanecer a fuerza de serviles alabanzas y bajas lisonjas, es, para el juicio inasno de los hombres de la coalición, nada menos que el candidato oficial.

A donde iramos con esa manera de raciocinar?

No sabemos a quién aluda aquel de los órganos de la prensa fusionista, con aquello de "único elector, hombre abasente, fuc-tomus y otros epítetos, porque nosotros no vemos ese espíritu poderoso que en menos de cuarenta y ocho horas haya puesto en movimiento toda la República, y especialmente a los tres grandes centros electorales: Quito, Cuenca y Guayaquil, inclinando del lado de la nueva candidatura.

Si esa omnipotencia existiera, el Estado habría succumbido bajo el poder de su voluntad soberana; pero ese espectro que el fusionismo cree ver en determinada esfera administrativa, no es sino una gran voluntad guiada por el más noble y levantado patriotismo y la misma que disfruta de inmenso ascendiente en las corrientes de la opinión.

Si a esa encumbrada personalidad se debe la unión y el concierto en nuestras filas, no es menos cierto que ella es acreedora al aplauso y al respeto que sus servicios al país desinteresados y provechosos.

De otro lado, y contrayéndonos ahora al señor Cordero, ¿tiene compromisos sagrados para con la patria, que la rectitud de su conciencia le ordena sellarlos con sus obras.

Así, al calor de la lógica reverberante se diseca la hojarasca ampulosa de que se sirven nuestros contendores para una discusión degenerada y estéril, que tiende a alejar la pacificación que todos los intereses sociales reclaman. Luego soplará sobre esa hojarasca la brisa de los hechos cumplidos y nada, nada, ni una enseñanza, ni una advertencia ni un consejo provechoso para nuestra vida nacional quedará sobre el candente campo del actual debate.

Si algo dejan nuestros adversarios, serán los ánimos envenenados y los odios recordados, sin una esperanza de paz estable ni de bienestar fecundo en pie.

CANDIDATURA CORDERO.

La Candidatura Cordero ha caído como un rayo en los reales fusionistas.

Desde la exigencia amistosa a los que tienen relaciones con el nuevo candidato, para que le escriban aconsejándole la renuncia; hasta el insulto público por el que se dice origen de esa candidatura, todo se emplea, a todo se apela. Y el resultado es contradictorio. Pues muy necio será el que no entienda, que tantas idas y venidas acreditan sólo la convicción de que la popularidad nacional del doctor Cordero, desahucia las ambiciones de los que pretendieron darnos una administración ultra-conservadora, anacrónica en nuestra época y preñada de peligros para la Patria.

Como si de veras fuese el partido liberal el que ha adoptado al candidato de sus más declarados adversarios; como si el señor doctor C. Ponce después de tantos vitropos y aplausos, hubiese dicho una sola palabra que implicase su aceptación, siquiera, del concurso ten acreado que se le ofrece; como si el órgano autorizado del partido que legítimamente sostiene a ese candidato, no hubiese declarado expresamente que éste entiende ser en el Gobierno lo mismo que hasta aquí ha sido, esto es, conservador intransigente y clerical como el que más; no nos habla de que se intriga por hacer que la fusión ha desaparecido.

Buena intriga sin objeto.—¿Que yo apoya pues, de un gran modo, en qué ocasión se va a los bagajes del enemigo confesando así su importancia.

Ilusiones del despacho. Muy pronto verá

la luz pública una adhesión a la candidatura del señor doctor don Luis Cordero, suscrita, no por dos docenas de liberales confundidos entre doscientos terroristas, sino por la gran mayoría de los liberales de Guayaquil.

El hecho de que el partido progresista haya adoptado la misma candidatura, nada significa que pueda dañar la reputación de los liberales que la proclaman.

Los fusionistas, aceptaron el candidato presentado por los ultra-conservadores; candidato que en toda su vida pública, así de jefe de los liberales en el Congreso, como de conductor de los peregrinos en la romería al Quincho, se ha manifestado siempre el más exaltado y ciego partidario del ultra-conservantismo.

A la muerte del señor General Salazar, muchos liberales pensaron en el acto en proclamar al doctor Cordero como candidato de conciliación; el partido progresista lo adopta en el mismo sentido; si hay evolución, la hay, pues, en los sostenedores de la candidatura Salazar, tan caracterizada como conservadora, al adoptar hoy un moderado.

¿Dónde la paridad entre estos dos hechos? Se nos dice que el doctor Cordero sostendrá a tales o cuales hombres, para evitar lo cual debe sacrificarse los principios y a suscribir males posibles para el país.

Respondemos,—que si han de salvarse los principios, la cuestión de hombres debe menospreciarse; y que sobre el alcance de tales principios, sólo debe hacerse transacciones precisamente para evitar que suba el poder un elemento político que tales males pueda traer al país.

¿Dónde, pues, la may y lealtad para con los ideales y quienes el mayor patriotismo?

Además, no hay tal sacrificio, ni siquiera transacción en la elección del doctor Cordero por los liberales. Ello, significa únicamente, que predominando en el seno del liberalismo el elemento moderado, se elige a un moderado para que asegure las garantías dadas a la palabra, el periódico y el voto, durante la administración actual, ya que es una verdadera amenaza l. candidatura de adversario tan declarado como el señor doctor Ponce, é imposible hacer triunfar una candidatura liberal bien acentuada, después de las incalificables intrigas fraguadas contra la del ilustre señor Ballén.

Por nuestra parte, no hacemos un misterio de nuestra adhesión entusiasta a la candidatura del señor doctor don Luis Cordero. Vemos en él un elemento moderado que asegurará en el país el libre ejercicio del derecho, dando sólidas garantías de que no se llegará a la anarquía; el cumplimiento estricto del deber por gobernantes y gobernados, dando sólidas garantías de que no se llegará al despotismo.

Interior.

ITALIA.

LA BASILICA DE SAN JOAQUÍN EN ROMA Y EL JUBILEO EPISCOPAL DE LEÓN

XIII.

SUMARIO.—Estado de las obras del nuevo templo.—La Capilla de San Joaquín.—Carácter internacional de la futura Basílica.

Dentro de breves días llega la fiesta del Padre de la Virgen, que es también la del nombre que León XIII llevaba antes de ascender al Pontificado; y esta circunstancia presta interés, para lectores católicos, a las noticias que nos comunican de Roma sobre el nuevo templo con que la piedad filial del catolicismo universal quiere celebrar el Jubileo episcopal de León XIII.

El día de San Joaquín se inaugura, en efecto, la capilla consagrada a este Santo, que constituye una parte de la futura Basílica, y en la festividad de San Miguel, que coincide en Setiembre con la gran peregrinación de las Asociaciones de la Juventud Católica a la tumba de San Luis Gonzaga, y de la escuela para jóvenes, que irá unida al nuevo Templo, situado además San Miguel al patrono de la parte de Roma que se extiende en derredor de la mole Adriana ó del castillo de San Angelo, en cuya cima figura la estatua del Arcángel. Y se aspira también a que en el año del Jubileo episcopal del Pontífice puedan abrirse, aunque no estén terminadas las obras, las naves de la gran Basílica, así, en menor escala de lo sucedido con la bella iglesia del Sagrado Corazón en la colina del Montmartre parisiense, la generosidad de los católicos contribuye a la edificación del nuevo templo.

No que este exija la treinta de millones que se gastaron en la Basílica parisiense, pues los presupuestos formados por los arquitectos donde Vespignani é Imgami, que lo son del Vaticano, y que han dirigido las

grandes restauraciones de San Juan de Letrán, no exigen esas sumas ingentes, que bien saben no pueden esperarse en Italia, y que difícilmente vendrán en esta proporción de las demás partes del mundo, para una nueva iglesia en la Ciudad Eterna.

Pero, que cuando a primera vista se apresura extrañar que los católicos romanos quieran extrañar un templo más de los 365 que existen en la Roma de los Pontífices, deben advertirse que en la nueva Roma que se eleva en sus llamados "Prati di Castello, donde pronto se alzará el monumento al conde de Cavot" el suntuoso Palacio de Justicia, los autores del plano edilicio de Roma, habían ordenado absolutamente colocar una escuela cristiana y una parroquia católica, sin que hasta a compararse esta categoría de dos elementos tan esenciales a una sociedad religiosa, la escuela del Colegio Latino-Americano, levantada a orillas del Tiber, mereció al grande impulso de la América española y del cardenal vicario de Roma.

A esto, como a un sacerdote francés activo é inteligente, se debe la iniciativa de la nueva Basílica, que, además de recordar el Jubileo episcopal de León XIII y de hallarse bajo la advocación de San Joaquín, estará consagrada a la adoración perpetua é internacional del Santísimo Sacramento. Una dama piadosa, francesa también, dejó un legado para el nuevo templo. Y como, imitando lo hecho en la Basílica del Sagrado Corazón de Montmartre y de la Madonna del Fiori en Florencia, se acaba de decidir que las donaciones para esta ofrenda al Padre Santo y a la religión, en la Sede de ella, pueden ver esculpidos sus nombres y sus escudos en las columnas y en los muros del templo futuro, es de esperar que la inauguración de la capilla de San Joaquín, que en Agosto tendrá lugar, bendiciéndola el cardenal Parrochi, vicario general de Su Santidad, con la asistencia de los prelados presentes en Roma, de los Seminarios y Colegios nacionales, representando a todas las naciones católicas que en ella tienen sus hijos, siga en 1893 ceremonia más solemne y grandiosa.

Desde el primer día en que se abra la capilla, y como en Montmartre sucedió con el culto al Sagrado Corazón de Jesús, se realizará en ella, como centro, la adoración reparadora prestada al Santísimo Sacramento por las naciones católicas, siempre representadas en Roma por sus institutos religiosos y sus contantes peregrinaciones.

En efecto, la parte más grandiosa de la futura Basílica será el Trono del Santísimo Sacramento alzándose en medio del templo, y rodeado de reclinarios de mármol, es los que alternativamente prestarán su adoración al Señor los sacerdotes de las diversas naciones católicas. Los primeros altares del lado del presbiterio estarán dedicados al Sagrado Corazón de Jesús y a la Santa Fat, a San Joaquín y a la Santa Virgen, a San José y al Arcángel San Miguel, patronos especiales, como hemos dicho, de todos los barrios de Roma inmediatos al Vaticano desde el puente de San Angelo.

Para caracterizar bien el sello internacional de la nueva Basílica, sus pilares soportarán las estatuas grandiosas de San Benito para el Occidente, de San Antonio para el Oriente, de San Agustín para el Africa, de Santa Rosa de Lima para la América, de San Francisco Javier para el Asia y del nuevo beato Chanel en representación de la Océania.

Otras dos hermosas estatuas simbolizarán a Santa Teresa, expresión del amor divino, y a María Margarita, proclamando la universal propagación de este amor. Esta parte del templo es la primera en que se trabaja, para que, como hemos dicho, en Agosto pueda abrirse el Santuario de San Joaquín.

La iglesia que lleva este nombre, monumento conmemorativo del Jubileo episcopal de XIII y Sede de la obra reparadora internacional, afirmará más y más el carácter de universalidad con la erección de bellas capillas a San Carlos Borromeo, para Italia; de San Donato, por Francia; de Santiago de Compostela, por España; de San Esteban, por Austria-Hungría; de San Antonio, por Portugal; de San Bonifacio, por Alemania; de Santa Juliana, por Bélgica; de San Agustín de Cantobery, por Inglaterra; de San Patricio, por Irlanda y de San Wenceslao, por Polonia.

En los planos de los arquitectos, que se ven ya en la futura capilla, aparecen el peristilo, el llamado átilo, la ornamentación toda de la fachada, y los modelos de las estatuas, encomendadas a inspirados artistas de Italia.

Habrí, además de las que hemos citado, y la grandiosa de San Joaquín, las de Joel, Moisés, Malquisede ó Isaias, convocando a los pueblos a la adoración y a la reparación. Mosaicos debidos a los mismos artistas que han realizado los verdaderamente bellos del sepulcro-monumento a Pio IX, que está terminado en 1892, centenario de su nacimiento, representará como un árbol de la familia a la que perteneció San Joaquín, árbol del Salvador, viéndose las imágenes de Abraham, Isaac, Jacob en frente de las de Abel, Noé y David.

En la fachada estarán esculpidos también los escudos de las principales naciones católicas del mundo. En el ático, preciosos bajos relieves representarán a San Pedro bendiciendo a San Pablo apostolado; mientras en derredor del Trono del Santo Sacramento aparecerán Clemente VIII, institutor de las Cuarenta Horas, y León XIII, que lo ha sido de la adoración reparadora internacional; invitando a estas solemnidades religiosas a la Europa, al Africa, América y a la Oceanía, postradas ante la divina Eucaristía.

Desamamos ardientemente sea dado a León XIII inaugurar, con la ayuda de la Providencia y de los católicos del Universo, la basílica consagrada a San Joaquín en Roma.

**EL VATICANO.**

La "Gazet Nazionale" ha recibido un despacho de Roma en que se asegura que Francia y el Vaticano ajustaron en Julio último un convenio por el cual Francia se compromete a ayudar al Vaticano en sus dificultades financieras, y el Papa ofrece sostener la República tanto en el interior como en el exterior y cooperar al establecimiento de la República en Italia.

[Bajo reservas.]

**ESPAÑA.**

Se escribe de Londres:

El incidente revolucionario de Barcelona es comentado por el "Standard". El republicanismo francés—dice—no es contagioso para la península ibérica. Los republicanos como el señor Castelar, por otra parte, se hacen de la República un ideal muy diferente del que se tiene en mira en Francia. Allí uno se ha hecho hasta ahora propaganda activa, y se hará menos todavía en el porvenir. Es imposible, en efecto, desear la amistad de Rusia y predicar el evangelio republicano. Para lograr aquella, la República debe ser conservadora como quería Thiers.

Con esto ganará toda Europa y también España.

**ALEMANIA.**

LA TÚNICA SANTA DE TRÉVERIS.

Se escribe de Tréveris:

En el año de 1844, cuando no había ferrocarriles, cuando la peregrinación para ver la santa túnica era más bien un acto de penitencia y emprendían esta peregrinación los creyentes más que los curiosos, visitaron a Tréveris 1,300,000 almas. Se espera que en el año los trenes de la excursión llevarán cuatro millones. An desde América tres vapores hay en camino con 900 peregrinos cada uno, con destino a Tréveris. Cosa de veinte trenes diarios llegarán durante la exhibición de la Santa Túnica, y se construirá una estación especial para los peregrinos. Las legiones de peregrinos, conducidas por sacerdotes, tendrán permiso para permanecer una sola noche en la ciudad. Llegado por la noche marcharán a la próxima mañana en procesión a la Iglesia. Cerca de quinientos ciudadanos de Tréveris han enviado peticiones para que se les autorice para montar paradas y hoteles, y casi todos los propietarios de casas hacen preparativos para recibir a los visitantes durante las seis semanas de la exposición. La administración municipal está haciendo lo posible a fin de aumentar los medios de comunicación en el tiempo expresado. Se están construyendo nuevas líneas de tranvías, y habrá mercado diario. Hasta en Berlín se nota la influencia de la próxima fiesta. En todas las ventanas de las tiendas se han dado a la venta, y han sido vendidas rápidamente, millones de esas pinturas de todos tamaños y formas, en papel, pañuelos y porcelanas. Extremadamente hablando, no hay ninguna fotografía sacada de la túnica misma, pues ésta se encuentra cuidadosamente guardada en su arca. Las fotografías son simplemente reproducciones de grabados publicados en periódicos ilustrados de 1844, y de medallas de ese tiempo. Los apologistas de la autenticidad de la Túnica de Tréveris explican la existencia de tantas otras reliquias que reclaman ser partes de la Túnica, diciendo que Cristo tuvo probablemente varios vestidos en los treinta años de su vida. En consecuencia todos pueden ser genuinos, pero a la Túnica de Tréveris fue la que Cristo llevó el día de la Crucifixión. La primera solemne exhibición de la Túnica Santa tuvo lugar en 1196 cuando se la colocó debajo del nuevo altar. Al permanecer hasta 1511 que el Emperador Maximiliano I deseara urgentemente que fuera exhibida, lo que se hizo en dicho año. Por

este tiempo el Papa León X promovió una indulgencia a todos los que hicieran la peregrinación de Tréveris. Se exhibió también en los años de 1531, 1545, 1553, 1585, 1594 y 1635. Hacia fines del siglo XVII cuando los franceses bajo Luis XIV invadieron a Alemania, la preciosa reliquia fue escondida en la fortaleza de Ehrenbreitstein. Allí, en 1725, se le permitió verla al Elector de Colonia. En Ehrenbreitstein estuvo guardada la Túnica hasta que terminó la guerra de los siete años. Después de la última exposición en 1735 se la trajo a Tréveris, pero pocos años más tarde se la llevó al interior de Alemania cuando Napoleón I invadió el territorio. Al fin, en 1810, tuvo efecto otra solemne exhibición en Tréveris. Ha desaparecido algunos periódicos que están llenos de detalles sobre los milagros que se realizaron en la exhibición de 1844. El que causó más sensación fue la curación de la joven Condesa Droste-Vischering.

**SUIZA.**

PALABRAS DEL CANÓNIGO MARTY.

En el sermón que pronunció el canónigo Marty, con motivo de las fiestas de Schwyz, se expresó de esta manera: "La libertad republicana no es cara, pero cultivemos también la sencillez y la pureza republicana. En medio de los esclavizados y de naciones monárquicas, el pueblo suizo no se somete a ninguna potencia. Suiza es un estado libre, su pueblo debe serlo también. Como el señor Marty es el limosnero de la guardia postal suiza, sus palabras tienen más valor."

**Cronica Local.**

Setiembre tiene 30 días: 6 de fiesta y 24 de trabajo.—Eis el en Libra el 22.

**FASES DE LA LUNA.**

Luna llena el 17  
Cuarto menguante el 25

**CALENDARIO.**

Mañana Martes 29 de Setiembre.—La Dedicación de San Miguel Arcángel en Nápoles.

**BOTICAS DE TURNO.**—En la presente semana hacen este servicio, las Boticas "Ecuatoriana" situada en el Malecón, y la de la "Caridad" intersección de las calles del mismo nombre y Sucre.

**BOMBAS DE GUARDIA.**—Mañana hará la guardia de depósito una sección de cada una de las siguientes compañías: "Unión" N° 3, veintiseis y otros tantos guardias de propiedad.

**MATABERO.**—47 reses han sido degolladas para el consumo público.

**BAÑOS DEL SALADO.**—BUENAS MARCAS. Mañana:—de 9 a. m. a 3 p. m.



La viuda, madre política y demás deudos del finado General Dr. don.

**Francisco Javier Salazar,**

(Q. D. D. G.)

dan las "más expresivas gracias a todas las personas que se dignaron asistir a sus funerales."

El duelo se recibe por tarjeta. Plaza de Rocafuerte, N° 86 [altos].  
Setiembre 23 de 1891.

**ROBO.**—Des sujetos fueron cogidos por la Policía en circunstancias en que habían desahogado el cuarto número 193 de Rosario Yanes, situado en la calle Municipalidad, y del cual habían sustraído varias cucharas de plata y otras especies más.

**JURADO.**—Hoy tendrá lugar el día de decisión que debe juzgar a Amador Barriga, José Luis y José Carrasco acusados de robo de especies a don Benito Castagnete.

**CONSEJO DE DISCIPLINA.**—De diez individuos sometidos a este tribunal fué sentenciado únicamente para pasar a la Armada uno do ellos.

Ha muerto James Russell Lowell, el ilus-

tre escritor y poeta norteamericano, que la fama pregona como el Harold de esta tierra, después de Langfelow, Poe y Whitman; hombre de gran talento y de gran corazón; figura nobilísima cuyo nombre es gloria de su patria y objeto de veneración para ambos continentes.

La Reina Victoria, los ilustres escritores, los genios literarios, los artistas connotados y otras altas personalidades de Inglaterra han enviado su pésame al Presidente de los Estados Unidos y a la familia del emperador difunto, como si hubiese sido un soberano; y lo era en efecto; de esos de derecho divino, que reciben de lo alto en ondas de luz su título de reyes de la idea.

El señor Colector de Aduana nos recomienda avisar a los partícipes ocurran a ese despacho por las cuotas correspondientes a la 2ª 15ª de Agosto. Cuando te ofrezcan la vaquilla ocurre con la soguilla.

**CARAMBOLA.**—Por cinco no llegan a cuatro docenas los contraventores cogidos del Sábado a hoy por la Policía. Muchos de estos fueron cogidos por haberse fusionado con lo Noriega.

**MATRIMONIO.**—La noche del sábado se unieron en matrimonio el señor don Carlos A. Rivadeneira y la señorita Teresa Arce.

Que la unión de la joven Pareja sea el sello para una dicha perdurable.

**JÓVEN ESCOPETA.**—Tiene derecho a este calificativo un talentoso jovencito que hizo esta gracia en un rancho del condado de Zapata, en Laredo, Tejas.

Primeramente llenó de pólvora un cartucho metálico; después le prendió fuego, teniendo entre los dedos de la mano derecha, habilitados de cañón de rifle, y luego se quedó sin cara en que perseguirlo y sin mano con que hacer la señal de la cruz.

**AMIS FAVORECEDORES Y**

AL PUEBLO.

He establecido mi Peluquería en la calle de "Luque" y "Chanduy" donde tendré el honor de recibir a las personas que se dignen ocuparme.

José A. Alvarado.

**CON JUSTA RAZÓN.**—Los vecinos que habitan en la calle que conduce al Cementerio, se quejan amargamente de que en las proximidades se arrojan cuantas inmundicias se extraen de la ciudad; pues tal es la feridez que hasta los trabajadores de la capilla que se está edificando por ahí han abandonado la obra.

Mucha razón tiene de quejarse ese vecindario, porque ellos que habitan ese barrio y los dolientes que van al Cementerio a sepultar a sus deudos sólo saben los mismos pestilenciales que se respiran en ese lugar.

Deber de la autoridad es detener su consideración en este asunto.

**TEATRO.** No nos fué posible asistir anteñoche a la función de gracia del señor Cuervo, pero sabemos que la función fué magnífica y la concurrencia bastante numerosa. Felicitamos al beneficiado.

**AL QUE LE PLAZCA.**—Quien quiera darse el gocejo de leer las maravillas que, contra un respetable agrupación, dice uno de los órganos de la fusión en el número del día de fiesta, léalo; y si no quiere leerlo, escuche.

Dice que los diarios progresistas son asarriados por la peor la más ruin, la más infamante (sic) de las causas; que la oligarquía gobierna con una política ferozante, que LA VOLUNTAD POPULAR, desde 1883—(tente, guapo, que te rebalsas); que los progresistas no merecen más que el desprecio de las gentes; que todas sus plamas son mercenarias, obedientes a la consigna; que esta paz de que disfrutamos es un odioso sistema que subyuga al país; que el pueblo sólo lo componen los hombres independientes y honrados, que son ellos y no nadie; que las administraciones que han actuado desde 1883 componen un círculo que pretende sobreponerse a la voluntad del pueblo; que ninguno de los abortos maquiuéuticos de los progresistas encuentran (buita construcción, el sujeto en singular y el verbo en plural) en esta acogida en el público; que las farasas hibernadas (?) revelan el alarido precursor de la caída. [Entiendes, Fabio, lo que voy diciendo?] y que son el hazme-vear de los que ven claro, y otras mil lindexas propias de los habitantes del barrio de San Antonio de Parí.

Que frases tan bien rimadas las del fasionista alfa-o-puchino.

**REVOLUCIÓN EN COLOMBIA.**—Por pasajeros llegados hoy abordo del "Manay" se tiene noticia de haber estallado la revolución que há tiempo se esperaba en el Departamento

del Cauca. Ha comenzado de nuevo la lucha armada de los partidos que se disputan de por vida el predominio del pueblo oprimido y ya la sangre transitoriamente restañada vuelve a verterse de las heridas de la patria de Santander, de Mariño, Toro y de Caldas. (De "Los Andes".)

**ZORRO.**—Instintos de tal cual fúpedol debe tener un Villarreal que estaba burlando buitones en la plaza del Mercado, y al cual ha buido en la trampa.

**UN INDIO DE SONORA (México)** descubrió recientemente cerca de Tasiota una veta de plata cuyo mineral ensaya \$ 500 por tonelada. El indio se niega a decir el punto exacto donde está la mina en el Traficador dice que como los indios de Sonora creen que se muere el que hace pública la existencia de una mina, jamás será explotada la veta hasta que no la vuelva a descubrir algún número de raza blanca.

**EL CÓCERA.**—Bostón, Setiembre 17. Se han recibido noticias de que Turfina en Asia que aseguran estaras espandiendo el cólera con alarmante rapidez en el territorio, habiéndose registrado en la ciudad de Aleppo de Junio a Agosto 950 defunciones. La mortandad ocasionada por esa enfermedad en la Provincia asciende a 3,114 personas.

**UNA DESGRACIA.**—Atenas. Solamente lograron salvarse doce de los 65 pasajeros que llevaban el vapor italiano y el griego que se fueron a pique de resultas de una colisión.

**CONSECUENCIAS DEL HAMBRE.**—Viena. La miseria en el Sur de Rusia ha dado motivo para que se cometan asesinatos, robos y otros crímenes y reina verdadera anarquía en muchas de las aldeas.

**NUEVOS DESASTRES EN ESPAÑA.**—Madrid. Continúa la tempestad, y se anuncian nuevas inundaciones en Almería, Valencia y Barcelona. Cuatrocientas casas fueron destruidas en Almería y en Consuegra han quedado quinientas en ruinas.

**CLUB**

**REPUBLICANO PROGRESISTA**

Se convoca a todos los socios a la sesión que tendrá lugar el Jueves 1.º de Octubre a las 7 de la noche en el local de costumbre.

Se recomienda la puntual asistencia.

El Secretario

José M. Diaz.

**EL CÓCERA EN ORIENTE.**—Una correspondencia dirigida de Constantinopla a la "Indipendencia Belga", dice que los progresos del cólera en la Mecca son verdaderamente aterradores. Los casos mortales en Mina y en la Mecca, de 140 que fueron en 18 de Julio, subieron a 500 en 24 horas. El 20 de Julio habió más de 600 defunciones. Esto es enorme para Mina y para la Mecca, a pesar de haber allí en la actualidad más de 70,000 peregrinos.

En cuanto a las medidas tomadas por órden del Sultán, medio decir que son draconianas, pues desea preservar la Europa de la terrible plaga. El reglamento expedido el año pasado se hará ejecutar con todo rigor. Los peregrinos que salen del Hedjaz para ir por mar al Yemen o al litoral otomano del Golfo Pérsico serán detenidos en el lazareto de Camarón de sufrir una cuarentena de diez días. Por otra parte, los que vayan al Mediterráneo y a Egipto sufriran veinte días de cuarentena en el campamento egipcio de El-fay, al pié del Monte Siml.

Del lado de tierra se han establecido cordones militares por todas partes y los peregrinos que regresan con las caravanas serán sometidas a las prescripciones necesarias para dejar todo peligro de contagio. La Europa, concluye el correspondal, e también guardada de una invasión de esta horrible epidemia, gracias al Sultán que vela para que se ejecuten estrictamente sus órdenes en este particular.

De "EL BOLIVIERENSE" Son los dos sueltos siguientes.

A SOLICITUD del señor Gobernador interino ha ordenado el Supremo Gobierno la reparación del camino de herradura desde la salida sur de esta ciudad hasta el empalme con la Via Flores; debiendo e menzar los trabajos el mes de Diciembre próximo. Sólo así tendríamos camino transitable en toda estación y no se gastarían nuevamente ingentes sumas de dinero; pues nada, vale abrir nuevas vías; si se d'ijan arruinar las ya existentes.

DICE EL Sr. Comandante de Armas que "pueden andar buscando patidarios para el J. de Ponca con amenazas y sumarios, es el Juez de Letras; por tanto, exclusivamente a este empalme con aplicables las palabras que me son atribuidas en el referido dialogo publicado en el N.º 32 del periódico de Don Gabrielito Fimbulo."

# GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVR

## A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias. Gran salón para

## RECEPCIONES

Inquetes dentro y fuera del Establecimiento

## SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

## VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente  
Guayaquil, Enero 2 de 1890

# HOTEL HIMBORAZO RIOBAMBA.

Carrera Larrea n° 36  
CALLE DE SANTO DOMINGO.

Esta ciudad se ha abierto un magnífico Hotel con todas sus comodidades apetecibles

## CUARTOS AMUEBLADOS

Servidumbre honrada y buen servicio

SE GENTIZ LOS VIAJEROS

Y, ADEMAS, MODICIDAD DE PRECIOS.

<b>ASMA</b>	Catarrros, Opciones y otras Enfermedades de las Vías Respiratorias, se curan con los	<b>NEURALGIAS</b>	y todas las dolencias nerviosas, se curan al instante con las Píldoras anti-neuralgias del
	<b>TUBOS - LEVASSEUR</b>		<b>POISSONIER</b>
Paris: Farmacia ROBIQUET, 21, rue de la Harpe, y en las principales de las Américas.			

# North British Mercantile.

INSURANCE COMPANY

Activo al 31 de ENERO DE 1891.

£. 0.075,312. 7s 3d

Capital autorizado. . . . . Lb. £3,000,000

Id. suscrito. . . . . 2,750,000

Id. pagado. . . . . Lb. 687,500 0 0

Fondos de incendios y Reserva. . . . . 2,694,285 19 10

Id. Vida y Rentas Vitalicias. . . . . 6,936,426 17 4

Ingreso del departamento de incendio. . . . . 1,363,356 9 6

Id. id. id. de Vida y Rentas Vitalicias. . . . . 806,998 14 2

Los fondos acumulados de los departamentos de seguros de incendio y de vida son completamente independientes. El infra-crito Agente de esta respetable Compañía, está debidamente autorizado para efectuar Seguros Contra Incendios en esta ciudad.

Guayaquil, Mayo de 1891.

L. O. Stagg.

# ISMAEL BANADOS COMISIONISTA.

OFICINA:—CALLE "NUEVE DE OCTUBRE," Núm. 19.

Teléfono N. 390—Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de bonos, y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de los mismos.

En Casa de todas las Perfumistas, Parfumeros de Francia y Extrañeros.

# LA VELLUTINE

Polvos de Arroz especiales

Preparado al bismuto por CHARLES FAY, 1. . . . .

PARIS, 9, RUE DE LA PAIX, 9, PARIS

# TOCUMBA.

De la acreditada fábrica de M. Adrian Ward,

ofrece constantemente en venta

L. C. STAGG.

# FELIX CONSTANTE,

AGENTE CONSIGNATARIO

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos a la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) límites de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elemento y buenas relaciones para el pronto despacho.

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y porteadores, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chalos y cuenta con almacenes de depósito para seguridades de la carga.

Ofrece sus servicios al Comercio y a los viajeros.

# CIGARRILLOS.

DE P. A. ESTANILLO

DE HEBRA

# Y PICADURA EXTRA FLOR.

Ha recibido constantemente

L. O. STAGG.



# ACEITE de HOGG

HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL MEDICINAL  
El mejor que haya puesto en la oferta de mas alta recompra en la EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DE 1889

Preparado desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Repúblicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Fiebre, Anemia, Debilidad, los Niños raquíticos, Humores, Erupciones del cutis, etc.  
Es mucho mas activo que las Emulsiones que contienen mitad de agua, y que el aceite de Noruega, cuya curación ha sido por una gran parte de sus propiedades curativas.  
Se vende únicamente en frascos TRIANGULARES. — Esas por la etiqueta al SELLO AZUL del Estado Francés  
Soleo PROPIETARIO: HOGG, 2, rue Capillonne, PARIS, y en todas las Farmacias  
IMPRESA COMERCIAL